

**Zeitschrift:** Neue Wege : Beiträge zu Religion und Sozialismus  
**Herausgeber:** Vereinigung Freundinnen und Freunde der Neuen Wege  
**Band:** 113 (2019)  
**Heft:** 7-8

**Artikel:** Grün schwächt rechts  
**Autor:** Hui, Matthias  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-868101>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 19.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Grün schwächt rechts

Matthias Hui

Rechtspopulismus als Antwort auf die Verunsicherungen in der globalisierten Welt war in der Schweiz früher dran als in anderen Staaten Europas. Die Wahlen im Herbst bieten eine Chance, dass auch der Abstieg der Nationalist\*innen rascher kommt als anderswo.

Wenn am 20. Oktober im an und für sich behäbigen eidgenössischen Partei-farbenspektrum der grüne Bereich deutlich breiter wird, verschiebt sich das ganze Machtgefüge. Wenn grün von links her ausgedehnt wird und auf der Gegenseite nicht viel neue Kraft dazukommt, ist im Spektrum rechts plötzlich weniger Platz da.

Eine pointiert linke Positionierung erlaubt es den Grünen, bei den Wahlen einen beträchtlichen Teil jener Energie aufzunehmen, die in den letzten Monaten dem Feld der Politik – zur Überraschung von uns allen – neu zugeführt worden ist. Es ist die wuchtige Energie der Klimabewegung, es ist die Wut und die Vielfalt des Frauen\*streiks. Es ist die Entdeckung des Politischen ganz vieler junger Menschen. Auf diese Weise muss die Erstarkung der Grünen nicht auf Kosten der SP gehen, im besten Fall gewinnen rot und grün parallel.

In den schwierigeren Zeiten haben die Grünen in der Schweiz glücklicherweise den Schwenker in die Mitte nicht gemacht, zu dem ihnen mannigfach geraten wurde. Sie sind bei der STAF-Abstimmung zur Steuerreform und AHV als einzige grosse Partei mit dem (roten) Fähnchen internationaler Solidarität angetreten und haben globale Steuergerechtigkeit thematisiert. Sie haben sich – dank einzelnen starken Persönlichkeiten – als Partei der Grund- und Menschenrechte qualifiziert, in Fragen der Sozial- und Migrationspolitik, der Terrorismusbekämpfung und der Überwachung ist auf sie Verlass. Bei den Grünen ist Platz für pazifistische Anliegen: Die Jungen Grünen stehen mit am Anfang der Initiative für ein Verbot der Finanzierung

von Kriegsmaterialproduzenten. Die Grünen sind von Frauen geprägt, die seit Jahren eine feministische Gleichstellungs-politik verfolgen; exemplarisch zeigt das Personal des Grünen Bündnis der Stadt Bern, was im Gang durch die Institu-tionen erreicht werden kann. Und am 1. Mai stehen viele auf der Strasse; nicht wenige aktive Gewerkschafter\*innen haben ein grünes Parteibüchlein.

Mit ihren unverbrauchten Karten und Trümpfen glaubwürdiger Alltagsarbeit könnte die grüne Partei jetzt auch in ländlichen Milieus erfolgreich werden, die sich bisher anders orientierten. Die kürzlichen Wahlen im Kanton Baselland geben Hinweise. Im schweizerischen Föderalismus und Konkordanzsystem schliessen sich utopisch-radikale Grundsätze und pragmatische Exekutivpolitiker\*innen, viele mit umweltpolitischer Kompetenz, nicht aus. Die Grünen haben derzeit an beidem. Ob ein Anspruch auf einen Bundesrats-sitz – und damit die Abwahl des Beschaf-fers rechts-egoistischer Mehrheiten, Ignazio Cassis – eine Triebkraft des grünen Wahlkampfs sein soll, ist umstritten.

Eric Gujer schrieb in der *NZZ* vom 26. April 2019, dass die Grünen mit den Ängsten der Wähler\*innen spielten (Klimawandel?), aufgeklärten Städter\*in-nen eine säkularisierte Religion anbieten, aber als Träger\*innen einer Modefarbe in der nächsten Saison schnell wieder out sein dürften. Gujer könnte sich täuschen. Der Wind könnte längerfristig drehen. Der SVP-Populismus ist hierzulande am Schlingern. Mehr Menschen nehmen ver-suchsweise das Wort Systemwandel in den Mund und erteilen Wachstumswahn und wachsenden Ungleichheiten eine Absage. In Bezug auf die Wahlen kommt den Grünen dabei jetzt eine Aufgabe zu: junge Menschen, Aktivist\*innen in den plötzlich wachsenden sozialen Bewegungen, aber auch politisch heimatlos Werdende in ländlichen und liberalen Milieus auf par-lamentarischer Ebene zu repräsentieren. Das hat nichts mit einer Heiligsprechung der Grünen zu tun. Sie sind eine normale, fortschrittliche politische Kraft. Aber in diesen Zeiten ist es – über die Schweiz hinaus – von grösster Bedeutung, ob das herrschende Farbenspektrum grüner oder bräunlicher wird. ●

○ Matthias Hui, \*1962, ist Co-Redaktionsleiter der *Neuen Wege*.